
中国是茶的故乡，有着悠久
的饮茶历史。近年来，随着国内
消费升级以及健康理念的兴起，
传统茶饮被赋予新的时代意义，
中国新式茶饮市场迅速升温，以
一种更时尚、更新鲜、更贴合年
轻消费群体需求的方式，吸引了
众多年轻消费人群的喜爱，并受
到了资本关注。

新式茶饮吸引年轻消
费群体

据一项研究调查显示，随着
人们健康意识的不断增强，对于
饮料的选择也越加理性。人们
更加注重产品的安全和健康，对
饮料的诉求，已经从“好喝”
“甜”“解渴”向“健康”“功能性”
“低糖”等方向转移。

作为曾经的饮料巨头，碳酸
饮料的销售持续陷入低迷。为
了迎合消费者对健康的诉求，
2016年，可口可乐推出了无糖可
乐，2017年，推出了升级版的全
新无糖可乐，添加了可以降血脂
的膳食纤维。

消费者对健康饮料的需求，
在一定程度上也催生了茶饮市
场的发展。在传统的茶饮消费
中，受限于“传统茶文化”的理

念，茶饮消费在很长时间里一直
只是受到中老年群体的喜爱，对
年轻人吸引力不大。随着健康
观念在消费领域的兴起，“新式
茶饮”更加贴合了年轻一代的消
费需求。

新式茶饮更注重产品的品
质，舍弃了传统奶茶店选用的
“调味饮”，而改用原泡茶的方式
进行风味煮，对传统茶饮进行了
品质升级，更好地满足了消费者
对于健康的需求，并在传统的茶
饮基础上进行创新添加了果饮、
芝士等元素。

此外，新式茶饮自带互联网
社交化基因，兼具网红体质，加上
互联网和智能手机发展的助推，
赢得了更多年轻消费者的喜爱。

“网红茶饮”异军突起
备受资本青睐

自2016年起，国内新式茶
饮进入快速发展期，数据显示，
新中式茶饮的潜在市场规模在
400~500亿元，有十分广阔的发
展前景。市场红利使得越来越
多的资本进入这一行业，不少企
业也借此快速发展。

近日，喜茶宣布已完成4亿
元B轮融资，投资方为美团点评

旗下的产业基金龙珠资本。这
是继奈雪の茶宣布获得数亿元
A+轮融资、煮叶获得千万元
Pre-A轮投资以后，今年以来第
三个融资的新式茶饮品牌。此
外，早前也有因味茶获京东集团
董事长刘强东投资、关茶获千万
元Pre-A轮投资等。

中国食品产业分析师朱丹
蓬对新华网表示，“网红茶饮”的
重度消费人群是新生代的年轻
人，他们对于茶饮品牌的认知度
和固化率不会太高，因此很多品
牌的茶饮都有爆发的机会，这也
是为什么这么多投资机构对于茶
饮持续不断投资追捧的原因。此
外，新式茶饮的利润也比较高，所
以投资方来说整个投入产出比和
回收期收益都会比较理想。

实际上，新型“网红茶饮”的
热度在近年来一直居高不下，且
借助资本力量，不少茶饮店走上
了连锁扩张的道路。由于进入
门槛较低，此行业不断涌现新的
品牌，而已经小有成就的品牌也
会加大研发投入，开发新品类，
同时加强王牌产品的宣传力，进
行区域扩张。

业内人士分析，新式茶饮如
此火爆的原因在于，首先茶文化
的影响在中国根深蒂固，茶饮消

费无口味、地域差异；互联网+茶
饮的O2O模式，助推了营业额，
也变成了年轻人社交的一种方
式；此外，新式茶饮从口味到环
境都提高了用户体验，真正让茶
饮成为了一种“消费”与“体验”
的结合体，吸引了年轻一代消费
群体。

门槛低同质化严重 新
式茶饮何去何从

国家茶叶技术体系经济研
究室调查数据显示，中国的茶叶
消费群体将近5亿人，占总人口
的36%，其中城市消费群体2.54
亿人，农村消费群体2.14亿人，
相比人口总数远未饱和，潜在消
费人群，尤其是年轻一代，大有
可挖掘之势。

新式茶饮行业属于食品快
销领域，中国有巨大的消费市
场，目前市场上的茶饮品牌还不
足以让市场饱和，未来新式茶饮
潜在市场广阔。

但是，由于新式茶饮缺乏有
效的壁垒，行业进入门槛较低，
所以存在产品同质化程度较高，
配方容易被模仿等诸多问题。
另外，新式茶饮消费者的消费忠
诚度较低，热衷于追捧热点，转

换成本几乎为零，所以茶饮店很
难形成用户黏性。

此外，其他食品企业看到了
这个行业中藏有的巨大机会，也
纷纷入局瓜分市场。例如：麦当
劳、肯德基等快餐品牌开设副线
茶咖品牌，王老吉开设线下现泡
茶概念店，三只松鼠开设“水+轻
食”综合店，呷哺呷哺在36家火
锅门店引入茶铺，主打台式手摇
茶。众多抢食者的加入，使得行
业的竞争日益加剧。

业内人士指出，目前新中式
茶饮品牌“多而杂”，仍处在跑马
圈地的混战当中。对于现有的
茶饮品牌，想在市场角逐中脱颖
而出，还需在产品创新、营销方
式等方面下足功夫，根据市场定
制更适合年轻人消费习惯和心
理的茶饮。

我国茶饮市场是一片蓝海，
但是想要在此立足并没有那么
容易。在消费者“喜新厌旧”的
消费行为之下，新式茶饮企业如
何建立起自身的独特优势？朱
丹蓬表示，技术、品牌、规模三大
壁垒优势是食品行业的核心，由
于茶饮这一领域基本上不存在
太多的技术壁垒优势，那么如何
快速建立起自身的品牌及规模
优势，是制胜的关键。（新华网）
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门槛低同质化严重 新式茶饮将何去何从？

国内乳企冲刺百亿元营收门槛
国内乳企新一轮并购潮暗流

涌动，行业热闹非凡。近期，国内
各乳企动作频繁，继圣元国际集
团（以下简称“圣元”）5月12日收
购圣达乳业后，圣元近日又全资收
购河南金元乳业有限公司（以下简
称“金元”）。6月1日，澳优乳业全
资附属公司SpringChoiceLimit-
ed拟收购OzfarmAustralia剩余
50%股权及OzfarmHK42.5%股
权。业内人士分析认为，随着《婴
幼儿配方乳粉产品配方注册管理
办法》、奶业振兴等政策的落地，
中国乳业市场正在加速调整。

动作频繁

据了解，2017年圣元与金元
便开始进行接触。今年5月15
日，金元乳业发布声明称，金元
与圣元已经签订100%股权收购
协议，金元将3个配方注册指标
转让给圣元。

6月，金元工厂完成项目改
造，金元旗下尚博、爱力聪、圣元
爱3个系列奶粉产品将通过该
工厂进行配方奶粉注册申报。
其中，尚博为该工厂首个申报注
册的品牌，目前已经进入受理及
开展申报注册阶段。

镜头转向澳优的收购。收
购完成后，OzfarmAustralia将成
为澳优全资子公司，中国区销售

平台公司OzfarmHK将成为澳
优拥有85%股份的控股子公司，
其余15%股份由该公司经营团队
持有。此后，澳优将100%享有
OzfarmAustralia的品牌及产品
线，这扩充了澳优的产品矩阵。

事实上，在乳企逐渐做大做
强的背景下，并购便成为乳企继
续扩大自身规模的重要手段之
一。近年来，蒙牛旗下的雅士利
收购达能旗下的多美滋。同时，
2017年，蒙牛还通过增持现代牧
业股份，成为控股股东。而伊利
则在此前试图收购中国圣牧，并
在2017年参与收购达能旗下酸
奶品牌“Stonyfield”；三元食品则
一度谋求收购麦当劳中国业
务。光明集团相关负责人曾表
示，光明乳业资产整合是为了提
高公司资产的证券化，从而提高
公司的整体竞争力。

不过，业内人士分析认为，
由于在业绩上与蒙牛、伊利的差
距较大，其他乳业不得不做出多
项调整。从市场来看，并购是一
柄双刃剑，并购方在获得被购方
资产和市场时，也要接受整合过
程中的各种挑战，如业绩下滑、
食品安全问题等。

政策利好

业内人士分析认为，各乳企

之所以频繁并购、整合，是由于
在国家政策利好情况下，给国产
乳企带来发展机遇。

2016年6月，原国家食品药
品监管总局发布《婴幼儿配方乳
粉产品配方注册管理办法》。与
此同时，财务部、商务部等11个
部委共同公布《跨境电子商务零
售进口商品清单》。截至2018年
2月23日，原国家食药监总局共批
准148家工厂的1138个婴幼儿配
方乳粉产品配方。其中包括中国
102家工厂的864个配方以及海外
46家工厂的274个配方。与之前
市场上2700余个配方存量相比，
注册后配方数量大幅减少。

5月23日，国务院召开常务
会议，提出包括修订提高生鲜
乳、灭菌乳等国标在内的多项加
快推进奶业振兴、保障乳品质量
安全的措施。在国产品牌在政
策利好下，最近乳业动作频繁、
兼并重组、纷纷发力。

奶业振兴具体措施包括，一
要大力引进和繁育良种奶牛，建
设国家核心育种场。加强优质
饲草料生产，发展标准化规模养
殖，建设优质奶源基地。二要强
化质量安全监管，修订提高生鲜
乳、灭菌乳等国家标准，建立全
过程质量追溯体系。力争三年
内显著提升国产婴幼儿配方乳
粉的品质、竞争力和美誉度。三

要强化金融保险、奶畜养殖用地
等支持，为奶业振兴创造条件。

站在风口，不少国内乳企也
向营收百亿元冲刺。“对于国内
乳企来说，全年营收突破百亿
元，已经成为衡量乳企规模的标
准之一。”业内人士分析表示。

不过，目前实现百亿元营收
的企业并不多，继伊利、蒙牛、光
明几家大型乳业巨头之后，很多
国产乳企近年不断崛起。日前，
君乐宝乳业对外宣布2017年的
销售收入达到102亿元。

乳业专家王丁棉表示，无论
奶粉、牛奶或全产业链一体化的
企业，一年营销业绩突破百亿元
大关并非易事。

高级乳业分析师宋亮分析
认为，不仅是没有取得配方注册
的企业会被迫出局，就连一些已
经取得配方注册的中小企业也
不一定能在市场上存活。据预
测，到2019年上半年，将还有10
家通过配方注册的企业可能退
出市场，行业已经呈现出大鱼吃
小鱼、强者吃弱者的局面。

百亿挑战

业内人士分析认为，百亿元
营收是一个关键门槛，这对于打
破原有市场格局具有重要意义。

根据飞鹤公布2018年前4个

月业绩显示，飞鹤总体业绩同比增
长近60%，已经超计划完成2018年
“百亿元目标”的第一阶段。王丁
棉认为，今年飞鹤的目标为营收破
百亿元，从2018年一季度营销业
绩看，如果下半年没有意外，实现
营收百亿元的问题不大。

数据显示，2017年伊利奶粉
业务板块销售额超过60亿元、
圣元实现35亿元的销售额、健
合集团的奶粉销售额也超过35
亿元。中国奶业协会会长高鸿
宾表示，预计“国货”在奶粉市场
中的占比还将不断上升，今年有
望超过70%。

宋亮认为，如果一家奶粉企
业营收达到百亿元，意味着企业
在全国市场占有相当地位，同时
全国市场成为主流奶粉之一，而
难度在于由产品渠道向品牌的
过渡。一家企业的产品能够在
全国市场形成一种通货产品，确
实难度很大，并不是说所有地方
消费者都认可这个产品和品牌；
作为一个能够实现百亿的奶粉
需要具备完整的工业体系、具备
庞大的营销体系、具备现代化的
营销体系和研发体系。但是，做
到这些对企业目前来说难度很
大，作为一家奶粉企业来说，达
到10亿元、30亿元、70亿元、100
亿元，每个阶段都是一道门槛。

（农业新闻网）


